

# LA LUCHA DE CLASES

ÓRGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA

Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA



Año VIII

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
España, 1 peseta trimestre.—Ultramar, 1,25 id.—Forajido,  
1,50 id.—Otros países, 1,75 id.  
Los pagos se efectuarán por adelantado en libranzas  
del Giro mutuo ó sellos de franqueo.  
25 ejemplares, 75 céntimos.

**APARECE LOS SABADOS**  
Redacción y Administración, Bailén, 41.  
BILBAO, 2 DE FEBRERO DE 1901.

**PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN**  
En Bilbao, en esta Administración, y en provincia  
el domicilio de las Agrupaciones Socialistas. La corres-  
pondencia de Administración á nombre de Facundo Perez-  
gona, y la de Redacción, á nombre del Director.  
Número suelto, 5 céntimos. **Núm. 330**

## FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA

### COMITÉ PROVINCIAL

El día 24 de febrero, á las diez de la mañana, se verificará en el Centro Obrero de esta villa el segundo Congreso ordinario de la Federación de Agrupaciones Socialistas de Vizcaya, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Revisión de actas y constitución del Congreso.
- 2.º Lectura de comunicaciones.
- 3.º Gestión del Comité Provincial.
- 4.º Situación y revisión del estado económico de la Federación.
- 5.º Idem del órgano de la misma.
- 6.º Gestión de los concejales socialistas de Vizcaya.
- 7.º Proposiciones de las Agrupaciones:  
(A) Que las cuotas federales se paguen con arreglo al número de individuos que coticen en sus respectivas localidades y no por el de afiliados. (*Agrupación de Ortuella.*)  
(B) Sobre reformas en el órgano provincial. (*Agrupación de Ortuella.*)  
(C) Conveniencia de que el Comité Provincial se encargue de dar mitines mensuales de propaganda. (*Agrupación de Erandio.*)  
(D) ¿Puede socorrer la Federación á los perseguidos por la causa del trabajo? (*Agrupación de Sestao.*)
- 8.º Punto donde ha de celebrarse el próximo Congreso.
- 9.º Residencia del Comité Provincial.
10. Elección del presidente del Comité y de director de LUCHA DE CLASES.

## RECLAMACIONES

No nos cansaremos nunca de recomendar á los obreros la conveniencia que para ellos resultará de que ejerciten su acción con arreglo á la ley en los accidentes del trabajo.

Casos hay en que los lesionados, cuando el accidente tiene poca importancia, dejan de reclamar, por temor á perder el trabajo, la indemnización que les corresponde.

No deben proceder así. Ya que existe una ley especial sobre accidentes del trabajo, necesario es que los obreros no dejen en ella portillos abiertos para que los patronos se evadan de las responsabilidades que contraen. No reclamar por temor á perder un trabajo inseguro, es dar pábulo á que la ley llegue á ser letra muerta.

Y no ya sólo en accidentes de poca gravedad se deja de hacer por los obreros lesionados las reclamaciones á que la ley les autoriza, sino también en casos graves, como cuando se trata de la pérdida de un miembro importante. Un encargado, un capataz ó un listero que pierden una pierna ó un brazo, pueden seguir en el ejercicio de su cargo sin que el miembro perdido les haga falta para ello; pero debe tenerse en cuenta que las acciones para reclamar el cumplimiento de las disposiciones de la ley de accidentes del trabajo prescriben al año de ocurrido el accidente; y si el encargado, el capataz ó el listero que sufren cualquiera de esas desintegraciones de su individuo no reclaman en tiempo oportuno la indemnización que les

corresponde, se hallan expuestos, después de llegada la prescripción, y después de la pérdida de la pierna ó el brazo, sin indemnización y hasta sin empleo.

Deber de todos los obreros es reclamar, reclamar siempre para que la ley sea cumplida. Si el patrono, faltando á lo establecido, no da cuenta de las lesiones ocurridas y se niega á pagar la indemnización correspondiente, deben los lesionados, ó quienes puedan representarlos, acudir en reclamación á las autoridades obligadas á intervenir en el asunto. El reglamento para la aplicación de la ley sobre accidentes del trabajo es terminante en este punto y nadie puede llamarse á engaño.

Poco importa que haya alcaldes ó gobernadores, y el gobernador de Vizcaya es uno de ellos, según nuestras que no den curso á las reclamaciones que reciban, porque el artículo 33 del reglamento citado dice textualmente:

«Las partes interesadas podrán también reclamar, si fueran desatendidas, ante los gobernadores civiles contra las autoridades municipales, y ante el ministerio de la Gobernación contra los gobernadores civiles.»

Se ve, pues, que la ley y el reglamento sobre accidentes del trabajo facilitan á los obreros lesionados medios de hacer valer sus derechos. En ningún caso les conviene permanecer inactivos á esos obreros para reclamar lo que les pertenece, ni por temor á perder el trabajo cuando la lesión es leve, ni por cansancio en el empleo de los medios de apelación.

Ya que la ley es favorable á los trabajadores, debe recurrirse á todos los medios que la ley misma indica para hacerla cumplir.

Y si agotados esos medios, se viera que los encargados de ejecutarla no cumplieran con su deber, sabríamos los trabajadores á que atenernos con respecto á ella y podríamos decir muy alto que si la presión de las fuerzas obreras organizadas ha logrado que se legisle en favor de la clase trabajadora, esa misma presión hará que se cumpla lo legislado.

Pero nunca se diga que el abandono ha estado de nuestra parte.

## NOTAS SEMANALES

¡Ya escampa!  
Atiendan ustedes á lo que dice un periódico:

Un despacho recibido de Toledo dice que siguen descubriéndose horrores de los diputados.

Uno de éstos ofreció al Asilo una partida de garbanzos de su propiedad que le fué rechazada. Luego la vendió á otro asilo, aumentando el precio.

Una nodriza estuvo cobrando varios meses después de morirle la criatura que lactaba.

Un pueblo pequeño de la provincia paga á la Diputación sesenta amas de cría, tantas como mujeres hay en el pueblo.

Antes los montes de Toledo tenían fama por sus bandidos.

Pero ahora los bandidos han abandonado los montes.

Y se han metido en la Diputación.

La Diputación provincial de Vizcaya ha empleado en obras pictóricas 4.300 pesetas.

Y dirá algún diputado:

—¡Cuadros! ¡Cuadros! ¡Yo hubiera preferido el femenino!

Hace muy poco tiempo que allá en el Vaticano fué descubierto un robo y descubierto el caco. Después, hace unos días, se ha repetido el caso... Pero, señor, ¿qué gente rodea al Padre Santo?

Mientras en el Vaticano se repiten los robos, el Papa se dedica á escribir encíclicas anodinas contra el socialismo revolucionario.

Valdría más que se dedicase á escribir las contra el robo.

Para ver si convencía á sus adláteres. A los que roban en el Vaticano, claro está.

Ahora sí que va de veras.

En la Diputación provincial de Vizcaya se ha verificado una reunión, bajo la presidencia del señor Aresti, para tratar de la creación de un sanatorio para tuberculosos en Gorbea.

Pero no vayan ustedes á figurarse que el sanatorio es para pobres; eso no. Será para personas pudientes. A los pobres que los parta un rayo.

Sin embargo, el sanatorio supradicho servirá de base, según se acordó en la sesión, para otros sanatorios destinados á pobres.

Y siempre es bueno tener una esperanza.

Dice un periódico que en el Hospital de la Caridad en Cádiz ha muerto un profesor de instrucción primaria que había ejercido el magisterio durante cuarenta años.

¡Vaya una cosa rara!  
En un país de frailes y toreros como es este país, tal suceso no tiene la importancia ni de un grano de anís.

En una reciente reunión del Colegio de abogados de esta villa se dió cuenta de un escrito en que proponía el Colegio barcelonés de la misma índole que se emplease la lengua vascuence en los Tribunales de Vizcaya.

Y el Colegio bilbaíno, con muy buen sentido, acordó que no había lugar á deliberar.

Este acuerdo ha dado margen á que *La Vox de Vizcaya* viniese inconsolable el otro día, como si la hubiera ocurrido la mayor de las desgracias.

¡Calma, señora, calma, que la cosa no es para tanto!

¡Tenga usted paciencia!  
¡No se aflija usted!  
¡Hay que resignarse!  
¿qué vamos á hacer?

¡Ah, los chicos! ¡los hombres de mañana!

Lean ustedes y vean qué esperanza puede haber en ellos:

En el confín de Abanto y Ciérbana y Musques se suscitó una batalla á pedradas y tiros entre varios chiquillos de ambos pueblos.

Un joven llamado José María Madaria hizo con una pistola de dos cañones siete disparos sin que afortunadamente hiriera á nadie.

Otro joven de Musques con una escopeta disparó varios tiros, hiriendo en el hombro derecho á otro muchacho.

Todos fueron detenidos por la guardia civil del puesto de Las Carreras. En el hecho entiende el Juzgado.

¡Vamos, que reconfortan esas peleas!

¿Qué dirán en Marruecos cuando lo sepan?

Veinte ó más pescadores se han ahogado en Motrico, y hay quienes pescan... gangas ¡y siempre sin peligro!

## Y capuchinos de bronce

Llueven desdichas, llueven chaparrones, llueven curas y frailes, llueven lástimas... ¿Qué falta por llover en nuestra desdichada España? ¡Caen hasta capuchinos de bronce!

No es exageración. Van á caer sobre nuestro país diluvios de capuchinos, de teatinos, de ignacianos, de jesuitas, de agustinos, de dominicos, de hermanos de la doctrina cristiana. Los hermanos nos vienen de fuera: aquí sólo vamos quedando unos cuantos *primos*.

¡Oh, país feliz! Desaparecen, eso sí, las marcas de las ganaderías taurinas, y es esta una causa del decaimiento intelectual de España, que con razón hace resaltar cierto revistero taurino.

Pero en cambio, en cambio, las ganaderías clericales crecen que es un gusto. Si fueran á catalogarse los nuevos *hierros* frailunos que nacen cada mañana y cada tarde, en la torre del Micalet no habría bastante espacio para catalogarlos. Otros países se preocupan en reproducir la ciencia, la literatura, el comercio, la agricultura, la industria; búscanse, fuera de aquí, nuevos medios de animar á la juventud; se abren anchos horizontes á la producción; se crean admirables invenciones; se descubren nuevas plantas ó novísimos frutos con que satisfacer las necesidades del agricultor, abaratar los alimentos y hacer fecunda la siempre virgen tierra en producciones bienhechoras... Los españoles aspiramos á reproducir el fraile, á sembrar el clérigo, á poner en los eriales de Castilla simiente de cogulla. Pocas lechugas darán las huertas de España, ¡pero capuchas de fraile!

Asombra lo que se ha progresado en esto, y justo es reconocerlo con admiración. No hace aún diez años los frailes apenas variaban de color: los había berrendos en negro (dominicos), berrendos en colorao (carmelitas), retintos (capuchinos), *ensabanaos* (franciscanos) y negros zainos (jesuitas). Mas hoy día mi amigo *Cencerrito* tendrá que buscar en su paleta taurina gamas y colores desconocidos para descubrir las nuevas castas frailunas. Los hay blancos, jaboneros, royos, caretos, amolocotonados, jijones, gachos, pajizos, corniveletos, cornicortos, mearos, botineros, colines, ojinegros, ojiblancos, veletos y bragaos.

De esta última calidad suelen ser casi todos, como somos nosotros tan *astillaos* y tan *mogones*, que apenas si sabemos defendernos de sus torcidas cornadas.

¡Si serán bragados! Vivían muchos frailes en Francia tranquilamente; estaban acogidos á la tolerancia de los republicanos y al favor de los clericales influyentes, politiquando á la sordina, pero sin atreverse nunca á dar la cara, disfrazán-

dose con etiquetas modernistas ó con productivas industrias, ya con el licor de los Benedictinos, que seguramente no bebiera Jesús en su agonía de la cruz, ya con el chocolate de los Reverendos, que no llegara á tiempo para que se tomaran un tazón sabroso los primitivos mártires del Cristianismo, soldados del ideal y de la sublime fe. Pero he aquí que llegan las agitaciones del proceso Dreyfus. La gentuza clerical se lanza á la calle con banderas desplegadas; surge de las polvorientas telarañas de los templos la ya mustia y arruinada beatería; abandonan sus torreones y candiles las lechuzas, y cae sobre Francia espesa nube de curas, frailes y monjas. Toman éstos la cuestión Dreyfus de pretexto para lanzar á la circulación generales y oficiales reaccionarios, so pretexto de defender á la patria de supuestos ataques; insultan á Zola; predicán contra los judíos; aconsejan la guerra santa y quieren corromper al ejército trastornando su reblandecido seso con la señuela de futuras conquistas en Alemania y la satisfacción de venganzas y odios nacidos cuando la catástrofe del año 1870.

Llevaban la pelea, al parecer, ganada cuando surgió un presidente del Consejo, Mr. Waldeck Rousseau, hombre tan enérgico y tan frío, que les presentó el pecho y quiso dar la batalla definitiva á la reacción. Estos últimos días se discutió y aprobó por fin en la Cámara francesa un proyecto de ley que pedía la expulsión de las órdenes religiosas. Proyecto éste que no iba contra la religión, ni atacaba al catolicismo y al concordato, que se dirigía contra las órdenes extranjeras, contra la mojigatería interesada de aquellos frailes que toman como profesión el hábito y la capucha por tapadera de su holgazanería y de sus vicios.

Los frailes expulsados sintieron el contratiempo... Y alguno de ellos parece que dijo:

—Moléstese usted en gastarse miles de francos en anunciar durante tantos años el licor de los Padres Benedictinos y los polvos de dientes de la misma casa para que le paguen á uno de esa manera. ¿Qué va á ser de los franceses á la hora del licor ó al cuarto de hora de los polvos? *Pulvis eris...*

Pero se consolaron pronto. Detrás de los Pirineos estaba el Edén frailuno; seña-do. ¡España! Aquí encontrarían lugares apropiados para endulzar sus penas, bea-tas que les regularan conventos y les levantarán, entre otras cosas, iglesias, santurrones dispuestos á sacrificar una parte de sus rentas al provecho frailuno y Go-biernos tan tolerantes y paternales que les recibieran con los brazos abiertos.

De modo que ya lo sabéis, queridas her-manas y hermanos: de un momento á otro la taifa cogullesca se colará por las puer-tas de España becerreando como en un encierro, extendiendo por nuestro país entero les ecos del frailuno. cencerro.

¿Qué pensáis vosotros de esto, agricul-tores desamparados por el Gobierno, co-merciantes que perdisteis mercados inmen-sos al perderse tres colonias?

Realmente es muy natural que reciba-mos al ganado frailuno con alegría y júbilo. Vinieron los de Filipinas una vez lo-grado su ideal de perder definitivamente aquella hermosa colonia. ¡Y no sabéis cuántos beneficios nos trajeron! Lo que se multiplicó la reproducción en España no es para dicho!

Andando el tiempo van á salir los niños del vientre de las mujeres con capuchita y todo, á modo de apagaluces. Gran pro-greso ha realizado el cura de Manila que hoy dirige en Pamplona la cruzada contra los elementos liberales. Y las partidas car-listas pueden contar también con frailetes filipinos de la más pura y casta raza.

Es verdad que al otro lado de los Piri-neos cerca de diecisiete mil españoles, prófugos del ejército, esperan ansiosamen-te á que se les abran las puertas de la patria para trabajar en los campos y mo-ver la maquinaria de las fábricas. Mas el Gobierno no les traerá á la patria: las

puertas del Pirineo tienen doble cerrojo y triple candado para los hombres útiles; pero se abren dulcemente para los frai-lo-tes hambrientos, como si tuvieran baselina y coldcream en los goznes.

Basta con forrarse el cuerpo de tres ó cuatro varas de paño del burdo, ponerse en la cabeza un carnalesco capuchón, acariciarse el ventripotente abdomen con una soga de esparto y convertirse la cabe-za en rapada bola de billar, para ser dueño y amo de España.

En este bendito país los expedientes de naturalización duran años y siglos; el ex-tranjero se ve perseguido, cuando no ex-pulsado si es protestante; las capillas evangélicas no tienen puertas á la calle; el régimen oficinesco asombraría por su lentitud al árabe más adormilado... Pero llegan los frailes extranjeros ¡oh! y se les recibe con abrazos y besos.

Teníamos en España las modistas tra-ducidas al francés, las comedias copiadas de París, las novelas, las modas y los pe-riódicos afrancesados.

Faltaba la versión francesa del fraile. Los frailes, desde hoy, trabajarán á la... francesa.

Se lo aviso á ustedes. Contra esta in-vasión no hay remedio. Como no lo bus-que el pueblo mañana por el procedimien-to expeditivo.

Hoy por hoy tan sólo hay que conten-tarse con un baño para defenderse de tanto bicho como se nos va á colar...

RODRIGO SORIANO.

## Cooperación.

Los socialistas hemos combatido mu-chas veces la cooperación, pero no como medio de mejorar la situación económica de la clase trabajadora, sino como fin re-ndedor de esa misma clase.

El principal enemigo con que tiene que luchar el obrero en el régimen social pre-sente es el capitalismo; y mientras éste no desaparezca mediante la socialización de la propiedad, no habrá redención posible para la clase que produce la riqueza.

Sin embargo, las sociedades cooperati-vas—las de consumo principalmente—son ventajosas para los trabajadores quan-do se hallan bien administradas. Con ellas se evitan intermediarios para la adquisi-ción de géneros de consumo y se consigue adquirir éstos más baratos y mejores.

Los socialistas belgas están obteniendo grandes beneficios de sus cooperativas, gracias á la buena organización que han sabido darlas.

También los trabajadores ingleses y es-coceces han hecho mucho en este sentido, llegando á constituir grandes sociedades cooperativas de venta al por mayor (*Wholesale cooperative Societies*).

En España se ha desarrollado también no poco el espíritu de cooperación, y ya se piensa en crear una especie de Federac-ión de sociedades cooperativas para que el desarrollo de éstas tome mayores vue-los.

Sin salir de Vizcaya, tenemos en Or-tuella «La Hormiga», Sociedad coopera-tiva de consumo creada por correligiona-rios nuestros, y la cual, en el primer semestre de 1899 tuvo, dentro de su corta esfera de acción, una venta de 17.000 pe-setas (con un 8 por 100 de beneficio á repartir á prorrata en el consumo de cada socio); en el segundo semestre del mismo año vendió por valor de 42.000, y en el primero de 1900 por valor de 47.000, ha-biendo despachado en este último periodo de tiempo 6.196 kilogramos de tocino, 20.309 de patatas, 48.924 de pan y 12.951 litros de vino.

Esta progresión en la venta es una prueba clara de que la Cooperativa de Ortuella llegará á mucho si no encuentra en el porvenir obstáculos á su marcha.

Que sea próspera su vida es lo que de-seamos.

## La huelga de Beasain

Siguen los huelguistas con el mismo en-tusiasmo que el primer día, á pesar de que los patronos han apelado á todos los me-dios, como el de despedirlos de las vivien-das que pertenecían á la Compañía explo-tadora, con el pretexto de alquilarlas á los nuevos obreros, que no han parecido por ninguna parte.

Los huelguistas recibieron orden de re-coger la herramienta, creyendo los patro-nos que esta determinación los intimidaría, y todos, con una prudencia que los bur-gueses quisieran para ellos, entraron uno por uno en la fábrica y salieron con la herramienta debajo del brazo.

Desengáñese la Sociedad «La Maqui-nista Guipuzcoana» de que no encontrará obreros mientras nuestros compañeros no vuelvan al trabajo.

El domingo pasado se celebró un mitin en San Sebastián á favor de los huelguis-tas, en el que hicieron uso de la palabra delegados de las sociedades obreras de la capital donostiarra, y al final se hizo una colecta á beneficio de nuestros compa-ñeros.

Por nuestra parte recomendamos á to-das las sociedades de resistencia de Viz-caya que practiquen la solidaridad con tan valientes camaradas.

¡Adelante, compañeros de Beasain! ¡Li-brad vuestra primera batalla con entereza y disciplina, y de este modo haréis mor-der el polvo á vuestros soberbios explota-dores!

## Municipalidades

En esta fría estación á cada momento agarro un catarro de pistón, y por tener un catarro no presencié la sesión.

Verdad es que si no fuí, muy poca cosa perdí, ó mejor, no perdí nada, porque la sesión pasada fué una sesión baladí.

Yo libre salir espero de este catarrazo fiero con que me ha obsequiado el frío. ¡Ay, catarro como el niño ni para Ugarte le quiero!

Y vamos á cuentas, teniendo en cuenta lo que dicen los periódicos locales.

La mayoría de la Comisión de Gober-nación proponía á don Luis Bringas para relojero municipal; el señor Torre, indivi-duo de la misma Comisión, á don Domín-go Legarreta, y el compañero Cerezo, tam-bién de la Comisión susodicha, á don Enrique Arnáez.

¡Vamos, que la Comisión de Goberna-ción se mostraba en la más perfecta ar-monía!

El inclito carnicero don Agustín, cre-yendo que los empleados municipales son como las patatas, que se toman con pre-ferencia á su baratura, encontró exagerado el sueldo de 1.200 pesetas, en atención á que el relojero cobra aparte los arreglos, y dijo que lo que procedía era enterarse de quién de los relojeros cobraba menos por su labor.

Los señores Ugarte y Torre y el com-pañero Merodio se encargaron de demost-rar que el augusto carnicero estaba fuera de cacho.

El compañero Cerezo manifestó que proponía al señor Arnáez porque le en-contraba con mayores méritos que á nin-guno otro de los aspirantes.

El señor Torre—¡naturalmente!—dijo lo mismo con respecto al aspirante que él proponía.

Y la votación dió este resultado: Un voto contra veinticinco lo propues-to por el concejal *agustiniano*; diez votos

contra catorce el relojero propuesto por el señor Torre; cuatro contra veinte el pro-puesto por Cerezo, y dieciséis contra ocho el informe de la Comisión.

De modo que quedó nombrado el señor Bringas.

Y, después de este lío, falta que ahora no sea un relojero que *dé la hora*.

La Comisión de Industrias presentaba á la aprobación del Ayuntamiento la li-iquidación de las obras de instalación del alumbrado eléctrico en la Casa Consis-torial, y proponía que al contratista se le hiciese abono—¡horror!—del saldo que á su favor resulte cuando tenga efecto la recepción definitiva.

El compañero Carretero no se mostró conforme con esto, y dijo que el proyecto estaba tasado en 35.000 pesetas, que se comprometió el contratista á hacer la ins-talación con una rebaja de 3.350, y que resultaba que no había tal rebaja ni tales carneros, puesto que en obras de mejora se han invertido 5.159,20 pesetas.

Contestó el señor Goiri que la Comi-sión había sido autorizada para hacer de su capa un sayo con respecto á las obras de mejora.

Al compañero Merodio le pareció cara la instalación.

Al señor Torre, barata.

De comprobar lo cierto no hubo fácil manera, y se aprobó el informe sin que la luz se hiciera.

La misma Comisión que viste y calza presentaba también al Ayuntamiento las bases formuladas por el arquitecto muni-cipal para el concurso que ha de anun-ciarse con respecto á la construcción de un puente en la prolongación de la calle de la Sierra.

El compañero Salsamendi recordó lo que en otras ocasiones había dicho acerca de la barandilla del puente de Cantalojas, cuya poca elevación—la de la barandilla—es ocasionada á desgracias como lo ocurrida á un pobre niño hace pocos días.

El alcalde explicó esta desgracia que-riendo quitar efecto á las palabras de Sal-samendi.

Y el señor Ugarte, hecho un brazo de mar, se salió de madre para decir, entre otras cosas chirenes á fuerza de tontas, que, según el criterio del compañero Sal-samendi, habría que tapiar los cientos de miles de kilómetros que tiene el mar.

¡Un horror!

El señor Allende habló también luego; el señor Ugarte se siguió escurriendo; el señor *Escocia* después hechó el resto; se aprobó el informe y en paz... y *laus Deo*.

## VELADA BENÉFICA

Hoy sábado, 2 de febrero, á las ocho y media de la noche, tendrá lugar en el Teatro-Circo del Ensanche una velada cuyos productos se destinan á beneficio de la prensa del Partido Socialista, y que ha sido organizada por el Comité de la Agrupación de Bilbao con la cooperación del Orfeón Socialista y de varios correligionarios.

La velada se verificará con arreglo al siguiente programa:

1.º El juguete cómico en un acto, ori-ginal de don Javier de Burgos, titulado *El novio de Doña Inés*.

2.º El drama en un acto, escrito por don José Jackson Veyán, que lleva por título

*Hijo de viuda*.

3.º El gracioso sainete de don Javier de Burgos, nombrado

*Los valientes*.

El orfeón Socialista amenizará los entreactos cantando himnos de su repertorio.  
**PRECIOS DE LAS LOCALIDADES**

	Pesetas
Palco con 6 asientos . . . . .	6
Butaca . . . . .	0,75
Delantería de anfiteatro . . . . .	0,60
Asiento de . . . . .	0,50
Delantería de galería baja . . . . .	0,50
Asiento de . . . . .	0,40
Delantería de galería alta . . . . .	0,40
Asiento de . . . . .	0,30

Dado lo módico de los precios y el fin en alto grado benéfico que se persigue en dicha fiesta, no dudamos que hoy sábado estará lleno el Circo del Ensanche.

Los billetes para esta velada se hallan de venta en el Centro Obrero, en el café de Murga, en el establecimiento de Perez-agua, Bailén, 41; en el de Salsamendi, San Francisco, 44, y en el de Iturbe, Marzana, 2.

## DESDE PAMPLONA

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Vano empeño el de los que quieren hacer pasar esta población por un modelo de catolicismo.

No menos vanos los insólitos esfuerzos que hacen muchos por aparentar una religiosidad que no sienten, como me sería muy fácil comprobar si no tuviera que descender á hechos que afectan á la vida privada.

No negaré que haya gentes de muy buena fe, incapaces de aparentar ideas que no sustentan; pero en lo que sí insisto es en que hay tipos á quienes lo mismo se les encuentra en las procesiones asidos á la borla de un estandarte, que en cualquiera casa *non sancta* ejerciendo de trasnochadores *moralistas*.

Si se les echa en cara esa falta de respeto al sexto mandamiento, contestan, queriendo enmendar la plana á Dios, que la naturaleza tiene que satisfacer ciertas necesidades, y que, por lo tanto, no es pecaminosa su conducta.

En cuanto á los obreros, su grado de cultura, en general, es inferior al que tienen en las demás poblaciones de España, y por eso Pamplona es uno de los puntos en que más horas se trabaja y más exiguo es el salario.

Aunque lentamente, los trabajadores caminan por la senda del progreso, particularmente desde que la juventud regresó de las últimas guerras, y saben dónde les aprieta el zapato.

Cierto que entre ellos hay algunos que no tienen reparo en aceptar servilmente cualquiera farsa que les hagan representar; pero también existen no pocos, de ideas avanzadas, en quienes se va inculcando el espíritu de asociación, aunque aquéles difícil llevarlo á la práctica, por ser la mayoría de los explotadores enemigos de la libertad, y, por lo tanto, de las asociaciones que los obreros organizan para hacer respetar sus derechos.

Desde la última excomunión de *El Porvenir Navarro* se ha armado tal laberinto, y tal campaña han emprendido los que tratan de fanatizar á Pamplona, que hacen uso de toda clase de medios por repugnantes que sean. La cuestión para ellos es someternos á su capricho; pero los maliciosos sospechamos que su empeño es el de saber de qué fuerzas disponen, porque aunque juran y perjuran que no llevan fin político alguno, que la campaña es en defensa de la religión, se susurra que alguien hizo una compra de monturas autorizada por la Junta carlista de esta población.

Lo que en Pamplona hay respecto á catolicismo es mucha apariencia y poca realidad, pues aquí se frecuentan mucho las iglesias y se acude á las procesiones por ver y ser vistos, es decir, por hipocresía.

La caridad es una mentira. Un periódico local dió la noticia de que en las noches más frías del presente invierno una madre y cuatro niños, hijos suyos, dormían á la intemperie. Un militar retirado recogió á la citada familia hasta que las autoridades tomaran alguna providencia; pero aquí, donde tanto se blasona de profesar las doctrinas de Jesucristo, donde nos permitimos el lujo de tener un Ayuntamiento al que pertenecen, de los 25 ediles de que está formada la Corporación, 22 carlistas é integristas, se ha dado lugar á que el periódico excomulgado haya abierto una suscripción para socorrer á aquellos seres desgraciados.

Si llega algún transeunte pobre, tiene que dormir al raso, por no haber una casa donde recogerse, ó ir á pasar la noche á la prevención.

Como esto se haría interminable, hago punto repitiendo que Pamplona, como población culta, deja mucho que desear; que la caridad es una mentira; que sin disputa es éste el pueblo más hipócrita de España, y que son culpables de lo que aquí sucede la mayoría de los republicanos que, ocupando una posición desahogada, ni se han atrevido á librar una batalla franca, ni tienen valor para decir «este pieo es mío» más que cuando llegan elecciones.

\*\*

Como estaba anunciado, el domingo 20 del actual se reunió en el Circo de Labarta la Sociedad de Obreros en Madera en número de 250 individuos, asistiendo los inspectores señores Casi, por delegación del gobernador, y Moreno con varios agentes, como si los honrados y pacíficos obreros navarros hubieran tratado de promover algún conflicto de orden público.

El compañero Uriz, presidente, dijo que el objeto de la reunión no era otro que dar cuenta de la huelga de los toneleros, y concedió la palabra al compañero Lorenzo Isturiz, el cual hizo historia de la causa del conflicto entre obreros y patronos.

Seguidamente volvió á hacer uso de la palabra el obrero Uriz, explicando el comportamiento del patrono don Mariano Cía, que prohíbe á sus obreros que lean periódicos socialistas y de otras ideas avanzadas y en cambio explota á sus obreros, á cuyas justas peticiones no accede, pagándoles cortos salarios para él llenar su gaveta. Este patrono es el que se opone á toda transacción con aquellos de sus compañeros que se prestan á hacer algo por sus operarios.

A propuesta del mismo compañero Uriz se abrió una suscripción semanal para los huelguistas, á la que todos los asociados se adhirieron, así como también otros obreros de diferentes oficios que concurrieron á la reunión.

Además, en varios establecimientos se han abierto suscripciones con el mismo fin. El compañero Azpiroz, secretario, leyó varias cartas de adhesión de los toneleros de Tafalla, Pasajes, San Sebastián y otros puntos, en las cuales se alentaba á los huelguistas para que no cediesen en su empresa, prometiéndoles que no vendrían á esta ciudad á trabajar.

También leyó una carta de una obrera (sirviente), dispuesta, según decía, á dejar medio real diario mientras durase la huelga, por creer que ésta era justa. Dicha sirviente fué la que encabezó la suscripción abierta en algunos establecimientos públicos.

Hicieron después uso de la palabra varios obreros y se dió por terminada la reunión, como siempre, en medio del mayor orden.

\*\*

Después de algún tiempo de suspensión, *La Vieja Navarra* ha reaparecido tan provocadora y sucia como anteriormente. Vuestro y de la causa obrera

G. A.

23 enero 1901.

## CONGRESO GALAICO-PORTUGUÉS

Se ha celebrado en Tuy el Congreso obrero de que tienen conocimiento nuestros lectores. Asistieron 39 delegados en representación de 92 colectividades correspondientes á Portugal y á la región gallega.

El principal acuerdo de este importante Congreso fué el nombramiento de dos comisiones internacionales que centralicen y que cambien entre sí la correspondencia, empleando todos los medios posibles para el desenvolvimiento de la propaganda societaria.

Cada una de estas comisiones, que se compondrá de cinco miembros, residirá en Vigo y Vianna do Castello, y además de la misión consignada en el párrafo anterior (endrán los siguientes cargos:

Desenvolver y perfeccionar la organización societaria ya existente en el Norte de Portugal y en Galicia.

Crear asociaciones en todas las localidades en donde no existan; y en aquellas poblaciones en que por su escaso número de habitantes no sea posible crear sociedades de oficio, organizarán secciones varias. Las organizaciones sostendrán relaciones entre sí por medio de las comisiones internacionales de Vigo y Vianna, á fin de que estas comisiones puedan dar vida á las secciones que soliciten su apoyo.

Para la comisión de Vigo fueron nombrados los compañeros Enrique Botana, presidente; Patricio Mosquera, vicepresidente; Jesús Blanco, secretario 1.º; Antonio Abeleira, secretario 2.º; Modesto Martínez, depositario, y para la de Vianna los compañeros José Ignacio Ferreira, Pedro Ferreira, Francisco Luis Barros, José Loureiro y Manuel Costa Barbasa.

El Congreso invirtió cuatro sesiones y terminó con un viva unánime á la unión internacional de los trabajadores, seguido de una estruendosa salva de aplausos.

## DESDE GALLARTA

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

En primer lugar voy á daros cuenta de varias alcaldadas de nuestro monterilla Iza.

En una sesión celebrada hace poco por el Ayuntamiento de estos convejos se adoptó un acuerdo, además de informal, fuera de toda ley.

El concejal socialista compañero Güénaga formuló una protesta y pidió en el acto que se le facilitase copia certificada del citado acuerdo y de otros que se refieren al mismo asunto; pero el alcalde, suponiendo sin duda que Güénaga iba á recurrir en alzada, se negó á facilitarle tales certificados, con lo cual se puso por montera la real orden de 17 de abril de 1877.

Posteriormente se tomó también por la mayoría del Ayuntamiento (que es uña y carne del alcalde) otro acuerdo ilegal y perjudicial para el Municipio, y Güénaga volvió á pedir, no varias copias, como antes, sino la copia certificada de dicho acuerdo; pero el alcalde se cerró á la banda.

De modo que ya sabéis que aquí no existe más voluntad ni más ley que lo que al alcalde se le antoje.

Quienes están de enhorabuena son los vecinos de La Barga, pues merced á las buenas gestiones del concejal de la barriada, señor Busterrri Curvo, y del alcalde, podrán tener los hijos durante todo el verano que viene sin mandarles á la escuela.

Consisten las buenas gestiones de los dos aludidos señores en que han procurado, sin regatear medios, que en La Barga no se instale la escuela, y eso que hace años que el Ayuntamiento había previsto que el local que hasta ahora se destinaba á Escuela tenía que desaparecer por efecto de la explotación minera, y había acordado, por este motivo, la construcción de un nuevo local, consignando cantidades en

los presupuestos. Pero resultaba que la nueva construcción había de llevarse á cabo en una mina del beato don Alejandro Gandarias; y como dicho señor y sus intereses están representados en el Ayuntamiento de Abanto y Ciérbana por el concejal Busterrri, éste se ha opuesto al proyecto antedicho, y el alcalde, que se tiene que valer en muchas ocasiones del voto de aquél, se ha puesto de su parte, resulta que se ha desistido de la construcción de dicha escuela, acordándose á la vez que se construya en un peñascal muy distante de la barriada y adonde, particularmente en invierno, les será imposible asistir á los alumnos de corta edad.

El compañero Güénaga, en una sesión, hizo constar en acta los grandes perjuicios que se ocasionaban á la instrucción pública con el nuevo proyecto de la mayoría del Ayuntamiento y pidió que se hiciesen ejecutivos los acuerdos que sobre el particular tiene tomados la municipalidad; pero como si no.

Lo más grave del caso es que la escuela que existía se ha destruído y no hay trazas de reemplazarla, dándose lugar á que la profesora y los discípulos anden este año de paseo.

Los vecinos de La Barga tienen que agradecer todo esto al probo concejal de la barriada Ignacio Busterrri.

EL CORRESPONSAL.

30 enero de 1901.

## BUZON OBRERO

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

En la fábrica de camas del señor Ibáñez continúa abusándose de los obreros.

El lunes de la semana pasada fué lesionado en el trabajo uno de los operarios, y el listero, lejos de auxiliarle, se rió de la gracia.

Y no fué esto lo peor, sino que el obrero lesionado, como premio á su desgracia, obtuvo la *recompensa* de ser despedido del taller por haberse quejado de la injusticia que se cometía con un compañero suyo de trabajo.

Vuestro y de la causa obrera

UN TRABAJADOR.

Bilbao, 25 enero 1901.

## REMITIDO

En prueba de imparcialidad publicamos la siguiente carta:

«Luchana (Erandio), enero 22 de 1901.  
 Señor Director de LA LUCHA DE CLASES:

Muy señor mío: Como creo será usted amante de la verdad sobre todo, y como creo también habrá usted sido sorprendido en su buena fe, le suplico la inserción de las siguientes líneas:

En el número 327, fecha 12 del corriente mes, del periódico que usted dirige, en la sección «De aquí y de allí» aparece un suelto respecto de la fundición «La Josefina», el cual no contiene una sola línea de verdad.

Habiéndome pedido trabajo el obrero á que se refiere dicho suelto, le puse en compañía de otro para que concluyeran un molde, pero este «otro» se vino á mí y me dijo que no quería trabajar con él porque estaba refiado; apercibido el obrero á quien yo dí trabajo, de estas palabras, cogió su arquilla y se marchó.

Esto es todo lo que ha pasado. Si el que le ha dado la noticia no está conforme con la rectificación, puede preguntar á todos los obreros y empleados de esta fundición.—ENRIQUE FERNÁNDEZ.»

\*\*

Como se ve, el señor Fernández, después de decir que en el suelto publicado por nosotros no hay una línea de verdad, sólo hace una rectificación en cuanto á la forma de haber tenido que dejar el trabajo el obrero á que se refiere.

Saliera éste de la fábrica, al parecer, por su propia voluntad, pero abroncado por la oposición que hallaba, ó saliera forzadamente, poco importa.

El caso es que salió por mal compañero.

## DE AQUI Y DE ALLI

### Bilbao

En la asamblea verificada el sábado anterior por la Agrupación Socialista se aprobaron las cuentas del trimestre y la gestión del Comité, y quedaron pendientes para otra asamblea algunos puntos del orden del día que no pudieron ser tratados por falta de tiempo.

Un buen número de su Boletín acaba de publicar la Sociedad Tipográfica. Contiene la Memoria que á la Sociedad presenta la Junta Directiva, artículos de Iglesias, Pascual, Fureli, Ibaseta, Crespo (F.) y otros, y las cuentas correspondientes al año que acaba de transcurrir.

Los fondos con que contaba la Sociedad Tipográfica en fin de diciembre último eran 482,88 pesetas.

Además de las 10 pesetas votadas por la Sociedad Tipográfica á favor de los huelguistas de Orense, la Junta Directiva de la misma ha acordado destinar 10 y 5 pesetas para los de Vigo y fundidores de Córdoba respectivamente.

Siéndole imposible á la Sociedad de Canteros de esta villa, por escasez de recursos, publicar en hoja impresa los nombres de los que se suscribieron con alguna cantidad para el sostenimiento de la última huelga que sostuvo, y no siendo posible tampoco á LA LUCHA DE CLASES publicar por falta de espacio las listas de la suscripción, que son muchas, pueden los que quieran enterarse de éstas pasar por la Secretaría de dicha Sociedad, donde les serán facilitadas.

La Sociedad de Obreros peones, en asamblea general extraordinaria celebrada el día 25 de enero último, acordó enviar 15 pesetas á las colectividades que se hallan en huelga en Vigo, 15 á los fundidores de Córdoba y 15 á los del Ferrol; elevar la cuota á 60 céntimos, ó sean 30 céntimos por quincena; ingresar en la Unión General de Trabajadores, y modificar algunos artículos del reglamento.

En dicha asamblea fueron también discutidos los estatutos de la Federación local.

Los señores Torcida, García y Compañía tuvieron la atención, que agradecemos, de invitarnos á la inauguración del Salón-Exposición de material fotográfico que han establecido en la Gran Vía de López de Haro, núm. 8.

Dicha inauguración se celebró en la noche del lunes último, y á ella no asistimos por sernos imposible.

Las medallas alfileres puestas á la venta por el Comité de las Agrupaciones Socialistas de Vizcaya no se enviarán fuera de Bilbao cuando no preceda su pago, á no ser que los pedidos sean hechos por conducto de Agrupaciones ó por otras colectividades conocidas.

Advertimos á todos cuantos nos han hecho pedidos que les han sido remitidas las medallas.

El Consejo de Administración de la Sociedad «La Unión Social», en virtud de un acuerdo tomado en junta general, advierte á todos los socialistas de España que pueden ingresar en dicha asociación á contar desde la fecha en que se han legalizado sus estatutos, ó sea desde el 13 del mes actual hasta la misma fecha del mes de febrero próximo.—El presidente, F. Perexagua.

### La Arboleda.

La Agrupación Socialista ha votado la cantidad de 20 pesetas para los obreros en huelga de Orense.

También ha abierto en favor del desgraciado compañero Eduardo Varela una suscripción que ha dado el siguiente resultado:

La Agrupación Socialista, 10 pesetas; Vicente Tarancón, 0,50; La Merce, 0,15; Saturnino Sanz, 0,20; Andrés Hernández, 0,20; Gabino López, 0,20; Eulogio Hernández, 0,50; Tres amigos, 0,50; Felipe Valle, 0,10; Tomás Cordero, 0,20; Ambrosio Hernández, 0,50; F. C., 0,20; O. R., 1; Bernardo Toral, 0,20; Pablo Utrilla, 0,25; Andrés López, 0,25; Sobras, 0,10; Martín López, 0,25.—Total, 15,40 pesetas.

### Gallarta.

La Agrupación Socialista ha renovado su Comité.

Toda la correspondencia para esta Agrupación deberá dirigirse á nombre de Fermín Moreno, Gallarta la Vieja, núm. 41.

### San Julián de Musques.

El subcomité de la Sociedad de resistencia de Obreros mineros de Vizcaya ha quedado constituido en la siguiente forma:

José Penelas, presidente; Baldomero Zorrilla, vicepresidente; Ramón Tejero, secretario; Apolinar Val del Rey, vicesecretario; José Rivas, contador; Juan Hernández, Policarpo Romero, Nicolás Val del Rey y Tomás Blanco, vocales.

Los socios pueden hacer efectivas sus cotizaciones todas las noches, de seis y media á ocho, en casa de José Rivas, La Rigada, barrio de San Roque.

La correspondencia al presidente, en el Cobrón, cantina.

### Guipúzcoa.

En la asamblea general celebrada el día 13 por la Federación local de Sociedades Obreras de Eibar, se aprobaron las cuentas, se nombró nueva Junta Directiva y se trató de algunos otros asuntos de interés.

### Santander.

Las Sociedades que constituyen el Centro Obrero trabajan activamente para crear una Federación local.

En la actualidad cuenta dicho Centro con 14 Sociedades, y hay algunas otras en organización.

La Sociedad de Albañiles celebró el domingo un mitin de propaganda económica.

Según noticias particulares recibidas en Santander el Tribunal Supremo ha dictado sentencia condenatoria en el recurso de alzada interpuesto por el fiscal de la Audiencia de Santander contra el veredicto absolutorio de la misma en causa que se instruyó, por supuestos ataques á la religión, á nuestro correligionario Isidoro Acebedo, director de LA VOZ DEL PUEBLO.

Dícese, y no sin fundamento, que no es ajena á esta sentencia la influencia del jesuitismo.

Lamentamos de todos veras lo ocurrido á nuestro amigo y prometemos ocuparnos con más extensión de este asunto.

La condena alcanza á cerca de cuatro años.

### Asturias.

El domingo se celebró en Oviedo el Congreso organizador de la Federación de Agrupaciones Socialistas de Asturias.

Estuvieron representadas en el acto las trece Agrupaciones que existen en la provincia.

Según vemos en LA AURORA SOCIAL, la huelga de los obreros del muelle de Gijón, secundada por los carreteros, maquineros, algunos mozos de almacén y peones de la Fábrica de sierra de Castrillón y varios marineros, sigue sosteniéndose con el mismo tesón y cordura que al principio por parte de los trabajadores.

Los patronos se muestran firmes exteriormente; pero entre ellos hay bastantes divergencias.

A la segunda expedición de obreros traídos con mil engaños por los patronos, le ocurrió lo que á la primera: al llegar los infelices reclutados á la estación, los metieron entre dos filas de los del orden y banemérita y los condujeron á bordo del Cifuentes, foada flotante que á los expedicionarios no les agradó mucho, por lo que se negaron á entrar en ella. El señor Olivarria, ayudado por los perros impredecibles en estos apuros, pudo apresar á unos cuantos, porque otros, burlando la vigilancia de los perros, marcharon al Centro Obrero, donde fueron bien recibidos y atendidos en todo.

De los de la flotante no quedaron á trabajar más que ocho de los cincuenta y siete que vinieron, y trabajaron algunos custodiados por la fuerza pública. Mucho ruido y pocas nueces.

Los pocos que trabajan son inhábiles para las faenas que realizan, y si los trabajadores que mantienen la lucha persisten en su actitud serena quince días más, el triunfo coronará sus esfuerzos.

### Galicia.

El domingo se reunieron en El Ferrol los dependientes de comercio con el fin de organizarse en Sociedad de resistencia.

Continúa en El Ferrol la huelga que los tipógrafos vienen sosteniendo desde 1.º de año en la casa de H. de R. Pita.

Es de creer que los tipógrafos de otras localidades no irán á ocupar los puestos de los huelguistas y ejercerán la solidaridad que el caso requiere para que dichos compañeros, nuevos en la asociación, no desmayen en la lucha.

La Sociedad Tipográfica de la misma localidad desea ponerse en relaciones con todas las sociedades obreras y principalmente con las de su arte.

La correspondencia á nombre del secretario, Plazuela de las Angustias, 4, bajo.

Los huelguistas de Vigo van ganando terreno. La mayor parte de los patronos canteros han cedido ya, y sólo cuatro persisten en su intransigencia.

El número de canteros parados es reducido; pero aun pasan de cien los carpinteros que se hallan en el mismo caso.

Entre los maestros que todavía quedan en la Asociación de Artistas é Industriales y los que han dejado de pertenecer á ella, se ha entablado la lucha, y, al parecer, entienden en sus diferencias los tribunales de justicia.

Existe la esperanza de que el paro quedará resuelto en breve.

El día 20 de enero se celebraron en Orense dos reuniones obreras de propaganda.

En la primera hizo uso de la palabra el compañero Verdes Montenegro, que pronunció un brillante discurso. En la segunda usaron de la palabra este mismo compañero y Rodríguez, delegado por el Congreso internacional de Tuy, que estuvo muy afortunado. Ambos compañeros fueron aplaudidísimos.

El espíritu de los huelguistas es excelente.

### Palencia.

En las minas de Santibáñez de la Peña tuvo la desgracia de herirse en el trabajo un obrero, y el gerente se negó á pagarle el medio jornal que marca la ley; pero los demás compañeros al ver esta injusticia, se negaron á seguir trabajando, y, dado este hermoso acto de solidaridad, no tuvo más remedio que ceder el despótico gerente, quien, descontento por no poder llevar á cabo tal villanía, se ha vengado después con despedir á los compañeros que leen periódicos socialistas.

¡A organizarse, obreros de Santibáñez, que si hoy habéis conseguido que no se cometa una injusticia, gracias á vuestra unión, mañana conseguiréis mejoras en vuestro penoso trabajo y haréis bajar los humos á quien tiene la consideración y el respeto por cosas baladíes.

## REUNIONES

### Agrupación Socialista de Bilbao.

A las ocho en punto de la noche del sábado 9 de febrero celebrará esta Agrupación asamblea general extraordinaria para tratar del siguiente orden del día:

1.º Gestión del delegado al Congreso regional extraordinario celebrado en noviembre último.

2.º Discusión del orden del día del próximo Congreso regional ordinario de Agrupaciones Socialistas de Vizcaya, que se ha de celebrar en Bilbao el 24 del presente mes, y nombramiento de delegado y suplente al mismo.

3.º Modo de celebrar el aniversario de la Commune de París.

4.º Conveniencia de imprimir la nueva Organización local.

Se suplica la puntual asistencia.

\*\*

### Agrupación Socialista de La Arboleda.

Hoy sábado, 2 de febrero, celebrará esta Agrupación asamblea general para nombrar el delegado al Congreso provincial que se verificará el día 24 del propio mes.

\*\*

### Agrupación Socialista de Deusto.

A las diez de la mañana del día 2 de febrero próximo se reunirá esta Agrupación en asamblea general extraordinaria con objeto de discutir el orden del día del Congreso regional de Agrupaciones Socialistas de Vizcaya que se ha de celebrar en Bilbao dicho mes y nombrar delegado y suplente que represente á esta Agrupación en dicho acto, así como también el nombramiento de un bibliotecario-archivero.

Lo que se pone en conocimiento de los afiliados á fin de que acudan á la reunión.

\*\*

### Sociedad Tipográfica.

Mañana domingo, á las diez y media del día, celebrará asamblea general ordinaria esta Sociedad, en su domicilio social, Centro Obrero, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de las cuentas del bimestre.
- 4.º Movimiento de asociados.
- 5.º Gestión de la Junta Directiva.
- 6.º Renovación de cargos.
- 7.º Nombramiento de la Mesa de discusión.
- 8.º Idem del depositario de la libreta del Banco de Bilbao.
- 9.º Discusión del proyecto de reglamento de la Federación local.
- 10.º Propositiones generales.

Se ruega á todos los asociados concurrir puntualmente á esta reunión, ya que en ella se han de discutir asuntos de transcendental importancia para esta Sociedad.

\*\*

### Sociedad «Gremio de Sastrería».

Esta Sociedad celebrará reunión general el día 4 del corriente, á las veinte y treinta, en su domicilio social, Centro Obrero, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de cuentas.
- 4.º Movimiento de afiliados.
- 5.º Lectura de los estatutos de la Federación local en proyecto.
- 6.º Elección de cargos vacantes.
- 7.º Propositiones generales.

Después de terminada la reunión dirigirá la palabra á los que asistan un compañero.

Se ruega, tanto á los socios como á los que no lo sean, la puntual asistencia á esta reunión.

\*\*

### Sociedad de Oficios varios de Retuerto.

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria mañana domingo, á las catorce, en el Centro de la Sucursal del Regato, para tratar de la anexión de esta Sección de mineros á la Sociedad de Mineros de Vizcaya, y nombrar el subcomité correspondiente.

Se suplica la puntual asistencia.

\*\*

### Sociedad de Caldereros de Vizcaya.

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria el día 2 de febrero, á las nueve y media del día, en el Centro Obrero de Sestao, Rivas, 23, 1.º, para tratar de asuntos de interés para la Sociedad y además del punto 7.º de la asamblea anterior, el cual quedó sin discutir por falta de asistencia de uno de los socios.

Se ruega la más puntual asistencia á todo. Los asociados y no asociados.

## CORRESPONDENCIA

Oviedo.—LA AURORA.—Se hace lo que indica. Dad por recibida 1 peseta de T. F., de Gallarta, y remitid el periódico á la Cooperativa de Gallarta. Remitid una suscripción á Vicente Alonso, zapatería de Francisco Sánchez, Erandio, y dad por recibida 1 peseta.

Oviedo.—Idem.—Dad por recibida 1 peseta de R. Beni, de esta, y dice que tiene abonado hasta fin marzo.

Sama.—M. Ll.—Recibidas por conducto de LA AURORA 5,25 pesetas á cuenta de paquetes.

Trubia.—G. N.—Recibidas por el mismo conducto 10,35 pesetas á cuenta de idem.

La Robla.—M. S.—Recibidas por el mismo conducto 2 pesetas hasta fin julio 1900.

Astilleros.—A. S.—Recibidas por el mismo conducto 6,30 pesetas de paquetes. P. D. tiene razón.

Mieres.—A. F.—Recibidas por el mismo conducto 6 pesetas á cuenta de paquetes. Se remiten las medallas por conducto de los delegados que han mandado á ésta los del muelle de Gijón y os entregará Huergo.

Idem.—L. M.—Recibida la suya, espero que se ponga de acuerdo con el Comité de ésta y garantice lo que pide. De lo demás nos da lo mismo que se entienda con LA AURORA ó con el correspondiente de esa.

Santander.—E. R.—Si terminó el encargo, hace falta el arreglo.

Idem.—E. Rojas.—Los amigos de Talledo se quejan de que no habéis contestado á la carta que escribieron. Las organizaciones de Mión las aprobó el gobernador?

San Sebastián.—G. T.—Puede remitir lo que dice.

Eibar.—P. G.—Recibí la suya. No veo la equivocación. Si viene le enseñaré los libros.

Madrid.—B. L.—La diferencia con la cuenta que me remite es de 0,30 pesetas en contra suya. Miraré bien. De todos modos tiene abonado hasta el número 327.

Elche.—P. V.—El paquete que dice se remitió y los alfileres se enviarán esta semana. El importe puede remitirlo aquí.

Sevilla.—G. O.—Recibí la suya y agradezco su atención. Por conducto de EL SOCIALISTA recibí 2 pesetas de la S. O. H. hasta fin mayo de 1901 y 1 peseta de su suscripción hasta fin febrero.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Fernando Hernández, de Baracaldo, no recibe el periódico, á pesar de haberse pedido hace tres semanas por esta correspondencia. Dad por recibidas 2 pesetas de T. Fernández, de Ortuells, y 1 peseta de J. Vega, de Bilbao. Remitid la suscripción á la Cooperativa de Gallarta. Se remiten 50 Socialismo y Libertad.

Idem.—V. B.—Recibidas 4 pesetas hasta fin junio 1900 y 13,65 pesetas de paquetes de B. L., por conducto de EL SOCIALISTA.

Almería.—A. H.—Recibida 1 peseta hasta fin julio 1900 por el mismo conducto.

Villanueva y Geltrú.—U. O.—Recibida por el mismo conducto 1 peseta hasta fin junio 1900.

Gijón.—F. L.—Recibidas por el mismo conducto 9,40 pesetas para paquetes.

Gallarta.—Vicario.—Recibidas por conducto de G. 29,10 pesetas de paquetes. Su deuda con esta Administración hasta el número 328 es de 81 pesetas, que se dará prisa á pagar si no quiere que se suspenda el envío.

Idem.—O. F.—Recibidas por el mismo conducto 4 pesetas hasta fin mayo 1901.

Idem.—T. F.—Recibida 1 peseta hasta fin de marzo de 1901.

Bolneta.—A. M.—Recibida 1 peseta hasta fin marzo 1901.

Sestao.—J. R.—Recibida 1 peseta hasta fin de abril 1901.

La Arboleda.—A. G.—Recibidas 21 pesetas á cuenta de paquetes. Confío en su palabra y así saldará su cuenta.

Villafria.—F. V.—Ten paciencia. Los alfileres se mandarán en unión de las Leyes.

Málaga.—J. M. S. de C.—Recibidas 2 pesetas hasta fin noviembre 1900.

## LEYES SOBRE ACCIDENTES DEL TRABAJO

con el Reglamento para su aplicación. Se hallan de venta en la librería de Ibáñez y C.º, al precio de 20 céntimos ejemplar.

Imp. de la Rev. «Bilbao Marítimo y Comercial» Baileán, 39, bajo.